

# BOLETÍN CCINOC

Información mensual sobre las acciones en el norte de Centroamérica

Washington, D.C.



Roberto Rubio, Flor de María Salazar, Adriana Beltrán, Olivia A. López y Carlos Hernández, al cierre de la visita de trabajo.

## Delegación del CCINOC en la Casa Blanca

Una delegación del **CCINOC** estuvo el 17 y 18 de octubre en la Casa Blanca, en Washington, D.C., para reunirse con representantes del Gobierno de Estados Unidos, abordar la crisis democrática y los retos para apoyar a la sociedad en el norte de Centroamérica.

En la reunión participaron Flor de María Salazar,

de Cristosal y Manfredo Marroquín, de Acción Ciudadana, ambos por Guatemala; Carlos Hernández, de Asociación por una Sociedad más Justa (**ASJ**) de Honduras y Roberto Rubio, de Fundación Nacional para el Desarrollo (**Funde**) de El Salvador.

Les acompañaron Adriana Beltrán y Eric L. Olson, de la Fundación Internacional de Seattle (**SIF**).



Reunión de trabajo para conocer las formas de apoyar a la sociedad civil en la región.

### LA CRISIS EN EL NORTE DE CENTROAMÉRICA

La delegación conversó con Heera Kaur Kamboj, asesora especial de la vicepresidenta Kamala Harris y Olivia A. López, directora para América Central y Cuba del Consejo Nacional de Seguridad, sobre el cierre de espacios democráticos en la región, las tendencias autoritarias y los nexos entre la corrupción y la migración irregular.

# Congreso debe “buscar consensos”, pide el CCINOC

## HONDURAS

Los partidos políticos deben “encontrar el camino del diálogo”, pidieron las organizaciones del **CCINOC**, por medio de un comunicado, debido a las recientes decisiones del Congreso Nacional al margen de la ley, incluida la Constitución, y de su imposibilidad de llegar a consensos.

El último incidente ocurrió la noche del 31 de octubre, cuando el Legislativo cerró el periodo de sesiones ordinario, mientras la oposición exigía prolongarlo para elegir a las personas que debían ocupar los cargos de fiscal general y fiscal adjunto.

Horas después, los nueve miembros

de la Comisión Permanente designaron a ambos funcionarios, lo que desató peleas dentro y fuera del Congreso.

Pero los conflictos en el Parlamento iniciaron desde la toma de posesión del Partido Libre, en enero de 2022, cuando dos corrientes se disputaron la Junta Directiva, continuaron con la designación del procurador y subprocurador, de las personas magistradas del Órgano Judicial y se han mantenido 21 meses.

ASJ, CNA, ASONOG, FOSDEH, Cristosal y organizaciones regionales que conforman el **CCINOC** pidieron a los liderazgos políticos de Honduras buscar consensos y velar porque sus decisiones beneficien a las mayorías.

## POCO TRABAJO Y MUCHA PAGA

Un estudio de **ASJ** identificó que en el tercer trimestre de 2023 las y los diputados llegaron al Congreso únicamente 47 horas; es decir, no más de 1 hora por día. El pago por hora para una persona legisladora en Honduras es de 6,761 lempiras (unos US\$275), mientras el salario mínimo es de 72 lempiras(US\$2.90) por hora.



Lea nuestro pronunciamiento.

El Congreso Nacional fue escenario de una disputa entre personas diputadas y correligionarias de partidos políticos el 31 de octubre.

# Pasantía anticorrupción para periodistas

## Honduras



Gabriela Castellanos (centro), directora del **CNA**, junto con jóvenes que cursaron la primera pasantía anticorrupción.

El Consejo Nacional Anticorrupción (**CNA**), coordinó la primera edición del programa *Pasantía de Periodistas y Comunicadores Anticorrupción* impartido a estudiantes del último año de la carrera en las universidades de la capital hondureña.

El **CNA** busca dotar de herramientas básicas de veeduría y fiscalización a personas comunicadoras y periodistas en formación.

Las y los profesionales, catedráticos y casas de estudio mostraron su complacencia por el aporte académico, social y legal para la juventud de este nuevo programa.



Representantes del **CCINOC** en las afueras del Instituto de Acceso a la Información, tras presentar la petición.

# Piden conocer avances en los proyectos que ejecuta el Estado

## El Salvador

Cinco organizaciones que integran el **CCINOC** (**Acción Ciudadana, Cristosal, FUNDE, ICEFI y TRACODA**), y otras que velan por la transparencia en El Salvador, pidieron formalmente al Instituto de Acceso a la Información Pública que verifique el incumplimiento de las instituciones del Estado de la Ley de Información.

Las organizaciones se basan en un estudio de **Acción Ciudadana** que en septiembre pasado documentó que, de 23 de proyectos auditados, solo el 30% entregó la información de oficio.

El porcentaje aumentó en proyectos con financiamiento extranjero por las regulaciones que se exigen para otorgar los recursos. El estudio también documentó que varias entidades del Estado declararon reserva sobre proyectos de los que se les pidió información y no se supo más de ellos.

## Liderazgos juveniles

### Honduras

El **CNA** realizó del 20 al 21 de octubre un encuentro de jóvenes de todo el país denominado **Liderazgos Juveniles Anticorrupción: Liderar para aportar**, que contó con foros, mesas de trabajo, conversatorios, ponencias y diversas actividades artísticas.

El **CNA** busca impactar de forma positiva en la juventud hondureña y mostrarle que la transparencia y el buen liderazgo se ejercen e impactan en todos los ámbitos de la vida.



El encuentro de jóvenes anticorrupción fue el 20 y 21 de octubre.

## Por una campaña apegada a la ley

### El Salvador

El 3 de octubre inició la campaña electoral en El Salvador en la que participará como candidato el presidente Nayib Bukele, aun cuando la Constitución se lo prohíbe.

**Acción Ciudadana** llamó a que todas las personas candidatas realicen campañas apegadas a la ley.



El Salvador elegirá en 2024 presidente, diputaciones y alcaldías.



Representantes de decenas de organizaciones, incluidas **Acción Ciudadana** y el **ICEFI**, apoyan una transición democrática de los poderes Ejecutivo y Legislativo.

## Organizaciones del CCINOC luchan por la democracia

### Guatemala

El Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales (**ICEFI**), **Acción Ciudadana** y **Cristosal** acuerparon el llamado de las autoridades indígenas del occidente del país a un paro nacional para proteger la democracia y la voluntad popular y pedir la renuncia de las autoridades del Ministerio Público que intentan invalidar y criminalizar el proceso electoral.

Las primeras dos entidades son observadoras reconocidas

por el Tribunal Electoral y han velado por la transparencia del proceso.

**Acción Ciudadana** también ha accionado legalmente en contra de actores que buscan dañar la democracia tanto ante el Organismo Judicial como ante la Corte de Constitucionalidad, y **Cristosal** elaboró un sistema de monitoreo y apoyo a personas defensoras sociales que hayan sido o estén siendo vulneradas por defender la democracia y la libertad de expresión.



El paro nacional indefinido en Guatemala incluyó cierres en carreteras y múltiples movilizaciones ciudadanas.

## Discuten sobre el presupuesto público

### Honduras

**FOSDEH** participa en las mesas de diálogo sobre el Presupuesto 2024 que suma 248 mil millones de lempiras (unos US\$10 mil millones), y busca que el Congreso Nacional analice las fuentes de financiamiento y que se destinen más recursos a programas sociales.



**FOSDEH** participa con otras organizaciones en las mesas de diálogo.

## Por el ambiente y sus defensores

### Honduras



Las personas participan por un mejor ambiente.

La Asociación de Organismos no Gubernamentales (**Asonog**) participó en una marcha en defensa del medio ambiente, organizada por diversas entidades para fortalecer los entornos sanos.

## Trabajo en favor de la transparencia

### El Salvador

El embajador de Estados Unidos visitó la Fundación Nacional para el Desarrollo (**FUNDE**) para conocer el trabajo que realizan en favor de la transparencia en el sector público y en diversas comunidades.



El embajador William Duncan visitó la sede de la **FUNDE**.

# Reunión de juventud centroamericana

## Honduras

La Asociación para una Sociedad más Justa (ASJ) organizó el primer *Encuentro Juvenil por la Democracia* en el cual reunió a jóvenes de los 18 departamentos del país y representantes de Guatemala, El Salvador y Nicaragua.

El encuentro de cuatro días contó con charlas, foros y debates. Las y los jóvenes crearon y presentaron ante diputados del Congreso dos propuestas de iniciativas de ley: una en favor de las personas con capacidades diferentes y otra por la transparencia.



El encuentro contó con charlas, foros y debates sobre inclusión, transparencia y derechos humanos



Las y los jóvenes interactuaron y se capacitaron durante cuatro días.



El evento regional incluyó talleres y experiencias de trabajo conjunto en favor de la democracia.

## IMPERDIBLE PARA ENTENDER LA REGIÓN



*Qué significa  
la presidencia  
de Bernardo  
Arévalo en  
Guatemala  
para  
América  
Latina*



**Infobae  
Guatemala**  
noviembre 04,  
2023

Los llamados "outsiders" con agendas anti-sistema o anti-establishment han tenido un fuerte impacto en el Estado de derecho tras asumir el poder.